
工行工作人员向商户开展拒
收人民币现金是违法行为的宣传。

工行宁波市分行
积极开展

整治拒收
人民币现金
专项宣传活动

记者随银行工作人员在升阳
泰、天一阁月湖景区等重点场景开
展走访。在商户收银区，收银机内
现金储备充足。升阳泰商场里，收
银机里备有各种面值的现金，包括
纸币与硬币。在花店、水果店、服
装店、咖啡店、便利店等个体商店，
店主也备有充足的现金。迎凤街
上一家水果店的老板告诉记者，周
边社区老年人较多，买水果收现金
的情况比较常见，为了方便找零，
店里每天都备有现金。对于个别
零钱配备不足的商户，该行工作人
员主动为商户准备了“零钱包”，现
场进行兑换。

在走访宣传过程中，工行工作
人员主动向商户宣传该行各网点
提供现金存取、小面额及残损币兑
换等服务，解决他们担心使用现金
带来不便的问题，提升商户的现金
使用意愿，坚决抵制拒收现金行为
发生。同时工作人员告知居民人
民币是我国的法定货币，在人民币

流通中，任何单位和个人不能因任
何理由拒收人民币现金，如果发现
拒收者排斥现金支付行为的，可以
通过多种渠道进行投诉、举报。除
此之外还向商户宣讲不得拒收现
金的相关政策，拒收人民币现金的
惩治案例。

事实上，开展整治拒收人民币
现金宣传工作已成为工商银行宁
波市分行的一项常态化工作。
2023 年以来，该行组织开展多种
形式的拒收人民币宣传180余次，
一是通过向商户发放《现金服务告
知书》等形式向网格内商户上门开
展拒收人民币现金是违法行为宣
传；二是在网点厅堂的醒目位置摆
放宣传折页，利用客户等待时间展
开宣传活动，向到店客户尤其是老
年客户普及拒收人民币现金是违
法行为等知识，呼吁群众积极举报
投诉拒收现金行为，维护人民币法
定地位和公众支付自主选择权；三
是在网点设立“零钱包”兑换专柜，

方便客户兑换零钱，同时还向重点
商户提供上门兑换“零钱包”服务，
引导客户签订《不拒收人民币现金
承诺书》，赢得了客户的好评。通
过长期持续宣传，使公众更加了解
整治拒收人民币行为重要性，认识
到拒收人民币是违法行为，为打造
和谐现金流通环境奠定了坚实的
基础。

记者 周雁 文/摄

为切实维护人民币的流通秩序，保
护消费者合法权益，打造和谐现金使用
环境，12 月20 日，工行宁波市分行的工
作人员走进平桥社区开展拒收人民币现
金专项宣传活动，向周边商户及往来居
民发放宣传折页、现金服务告知书等，进
行面对面的讲解。
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越剧“牵手”交响乐
会擦出怎样的火花？

12月20日晚，由浙江音乐学院打造
的原创现代越剧《霞姑，霞姑》在宁波逸
夫剧院上演。该剧曾获2022年国家艺
术基金立项资助，也是该年度大型舞台
作品创作项目中唯一的越剧作品。

当晚的演出由中国戏剧“梅花奖”获
得者赵海英、华渭强和浙江越剧团优秀
青年演员黄剑勋主演。同时，由50多名
浙音越剧和音乐剧表演专业学生组成的
歌队，为整场演出注入了青春活力。

《霞姑，霞姑》展现了年轻革命者杨
开慧（霞姑）生命的绝唱和绽放，勾勒了
革命征程中“舍小我成大我”的人格觉
醒，突显了她坚定的勇气和信仰，烘托了
革命浪漫主义的光辉。

据悉，该剧推出多个版本，除了此次
的明星版外，还包括由浙音戏剧系青年
教师冯小娟、金彩芳和学生陈佳慧、杨
扬、王洪远等主演的师生版和学生版。

“师生版和学生版的主创团队，由我
们学院创作领域的核心成员组成，还邀
请了众多国内一流创作人才加盟，该剧
是对传统越剧的一次突破，使其在保持
本土特色的同时，迈向更加现代化的风
貌。”浙江音乐学院相关负责人介绍。

《霞姑，霞姑》创作团队还对越剧音
乐进行了音乐诗化的咏叹与渲染，探索
性地将交响乐团用于越剧伴奏，并将浙
音音乐剧表演方向的学生纳入演出团
队，运用“歌队”形式开展多样的叙事，从
而打造了一部大开大合、直抒心怀、诗意
盎然的抒情诗剧。

记者 廖惠兰 通讯员 冷校龙 王强

在我市万千跑友中，文林波以跑
步“画生肖”而出圈。自 2018 年开
始，每年他在长跑迎新之际，都会规
划好一条生肖图案路线，然后约跑友
们一起打卡规划路线，最终每位参与
者的跑步软件轨迹图上，都构成一个
新年生肖形状，用这种独特的跑步仪
式迎接新年的到来。

明年是农历龙年，文林波已经在
地图上以宁波三江口为核心，规划了
一条龙形路线图。“这几天我在外
地，回来后就去跑一趟，再根据轨迹
图优化调整线路。”他说，往年也都
是要跑几遍，调整几次，才能达到比
较好的效果，“前几年每次生肖路线
图出炉前后，都比较受欢迎，有不少
跑友会来约跑，通常我要陪大家跑
好几次。”

2023年元旦跑“兔子”的路线长
度大约是20公里，接近半程马拉松
的距离。相对来说，跑出龙的形状比

其他生肖的形状需要完成更长的距
离，所以文林波目前规划的这条“跑
龙”线路接近38公里。“我觉得问题
不大，具备跑全马能力的跑友可以完
成，即使有些人不能跑完全程，也可
以在后程利用公共自行车等交通工
具来完成打卡。”文林波认为，只要愿
意加入运动行列的朋友，都值得鼓励
和支持。

对资深跑友来说，38公里的距离
不是难度，难的是设计线路。文林波
是宁波钢铁有限公司的工程师，工业
与民用建筑专业毕业，干过测绘工
作，所以对方向、图形非常敏感，这也
是他跑步“画图”的基础。“设计并完
成这样的轨迹图，需要耐心研究地
图，也要有一定的想象力，然后不断
去试跑，根据每次的轨迹图进行修
正。”他说。

文林波是大自然跑团和鄞州区
长跑协会等跑步社团组织的核心成

员，从2015年开始参加马拉松，个人
全马最好成绩是3小时13分。除了
参加比赛，他也是元旦迎新跑等各类
跑步活动的常客。

“今年参加了6项大型马拉松赛，
包括奉化桃花马、上海马拉松、杭州
马拉松等。”文林波表示，跑步是为了
拥有健康的身体，从而更好地工作和
生活，“上周末参加杭州马拉松后，我
就利用年休假到四川旅游了。不过
出来玩也不会停下脚步，这两天在四
姑娘山景区，跑一跑很舒服。”

文林波认为，健身锻炼重在参与
和坚持，而非一味追求成绩。“尤其是
参加元旦迎新跑，就是希望在新年第
一天唤醒自己的热情，去追求积极健
康的生活。我每年花费一定的业余
时间来设计‘生肖路线图’，也是借此
增强一些跑步的趣味性和仪式感，并
期待吸引更多的朋友迈开脚步加入
跑步健身的行列。” 记者 戴斌

“长跑迎新我已经坚持了很
多年，这种运动仪式感还会继续
坚持下去。”我市资深跑友文林
波告诉记者，他已经在准备跑步
“画龙”迎新年的路线，“初步路
线图已经勾勒出来，准备实地跑
一趟，然后优化调整一下。到明
年元旦前后，就可以约跑友们一
起跑步‘画龙’打卡了。”

宁波这位
跑“生肖图”高手

又准备
“ ”
迎新了

文林波规划的2024年迎新跑步“画龙”路线图。
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